

# España pierde en la era Zapatero veinte puestos de competitividad

**INFORME DEL WORLD ECONOMIC FORUM/** Cuarenta y un países están ya en mejores condiciones que España para competir en la etapa de post crisis. Las bases estructurales de la economía nacional se debilitan.



El presidente del Gobierno, José Luis Rodríguez Zapatero.

**D. Gracia.** Madrid

España ha perdido el tren de los grandes países. En un mundo dominado por la emergencia de nuevas potencias económicas, la innovación tecnológica y la apertura comercial, España tiene serios problemas para seguir el ritmo. El último Índice Global de Competitividad que elabora el World Economic Forum (WEF) le relega al puesto 42. Es decir, al mismo nivel de estados como Puerto Rico, Chipre, Indonesia o Eslovenia.

Esta posición desmerece el proceso de internacionalización de muchas empresas españolas en la última década. Pero deja en evidencia una vez más los problemas endémicos de la economía nacional para superar una situación excepcional de crisis.

No es lógico que el cuarto mercado laboral más grande del euro aparezca en el puesto 115 de 139 países por su eficiencia. Ni que existan más de 100 países con una burocracia más sencilla para los negocios; un modelo educativo de mayor calidad; un sistema fiscal menos gravoso (sumando el coste regulatorio); una perspectiva más favorable en cuanto a la deuda y el déficit público; o una administración más ágil a la hora de emprender un negocio, según el WEF.

Desde que llegó José Luis Rodríguez Zapatero a La Moncloa en 2004 la economía ha vivido dos fases bien diferenciadas. Pero la tendencia, tanto en la época de bonanza como en la de crisis, ha

sido la misma. España ha pasado del puesto 23 al 42 en el ranking de competitividad. Y ningún gran país desarrollado, a pesar de padecer recesiones más agudas que la de España en 2009, ha perdido su estatus para competir en la era post crisis. Por ejemplo, Estados Unidos, Alemania y Japón han bajado dos puestos; mientras que Reino Unido y Francia han cedido uno.

El ojo del alfiler para la economía nacional sigue siendo el mercado laboral. Aparece

en el puesto 109 de productividad; el 124 en flexibilidad salarial; el 119 en rigidez del empleo; el 103 en las relaciones laborales entre empleados y empresarios; y el antepenúltimo en cuanto a las prácticas de contratación y despido. Sin duda, este perfil cuadra con un país que desde el inicio de la crisis ha destruido 2 millones de puestos de trabajo y acumula una tasa de paro inédita en Europa y el entorno desarrollado de la OCDE.

## Más varapalos

El análisis del World Economic Forum –dirigido por el economista español, Xavier Sala i Martín– no es puntual. El último Doing Business del Banco Mundial relega a España al puesto 62, once puestos por debajo de 2009.

Este organismo multilateral intenta medir las facilidades para emprender un negocio e invertir en un país. Nuevamente, el mercado laboral, la burocracia y la complejidad del modelo tributario devalúa el potencial español en otros activos como las infraestructuras, la calidad de vida media o el tamaño del mercado doméstico.

El tirón inmobiliario, el boom demográfico y de servicios cubrieron en la última década las grietas estructurales. España estuvo, pese a todo, entre las seis economías más receptoras de inversión extranjera. El año pasado, sin embargo, bajó hasta el puesto 20, según el informe de inversiones de la UNCTAD.

## EL LADO POSITIVO

España puede presumir en algunos campos. Aparece en el top ten de calidad de vida y escolarización. Tiene un puesto destacado en infraestructuras. Y despunta por sus escuelas de negocio.

## FINANCIACIÓN

El acceso a la financiación es el factor más problemático a la hora de hacer negocios en España, según el WEF. Un aspecto coyuntural que se mezcla con los clásicos: laboral, impuestos, etc.

## FUERA DE OTRAS LISTAS

En el debate pre electoral de 2008, Manuel Pizarro advertía a Pedro Solbes de la fuerte caída en el ranking AT Kearney de atractivo para la inversión. En la última edición, España ni siquiera aparece.

**La atracción de inversión internacional se ha contraído también con fuerza**

**El Banco Mundial achaca los mismos problemas estructurales de la economía nacional**

## ¿QUÉ DICE EL WORLD ECONOMIC FORUM?

Índice global de competitividad.

### > España pierde puestos

Puesto en el ranking.



### > Puntos negros

En porcentaje.



Fuente: WEF

Expansión

## LA OPINIÓN DEL BANCO MUNDIAL

### > Posición de España

Puesto en el ranking.



### > Puntos negros en 2010

Posición de España.



Fuente: Doing Business del BM

Expansión

## INVERSIÓN EXTRANJERA DIRECTA EN 2009

Ranking UNCTAD, en miles de millones de dólares.



Fuente: UNCTAD

Expansión

## Estados Unidos no frena el agujero comercial

La primera potencia mundial sigue titubeante en su recuperación. En los siete primeros meses de este año, Estados Unidos ha acumulado un déficit comercial de 288.928 millones de dólares, frente a los 203.964 millones de dólares del mismo periodo de 2009. Todo ello, a pesar del buen dato mensual de julio, con una reducción del 14% del déficit frente al mes de mayo. El desequilibrio comercial y por cuenta corriente de Estados Unidos es uno de los desajustes mundiales que más preocupan a los economistas. En los últimos meses, la protección de la industria nacional americana frente a los países que protegen artificialmente sus importaciones hacia Estados Unidos –caso de China con el tipo de cambio– ha encendido el debate político. La Administración de Barack Obama estima que duplicar el valor de las exportaciones salvaría dos millones de puestos de trabajo. El riesgo es que para lograr ese objetivo, la primera potencia emprenda medidas de proteccionismo. En 2009, la balanza comercial de EEUU tuvo un déficit de 374.908 millones de dólares, casi la mitad del año anterior. El derrumbe del consumo de los hogares y, por tanto, de las importaciones explica este fenómeno. Ayer también se conocieron las peticiones de subsidio por desempleo, que descendieron en 27.000 personas la semana pasada, mejor de lo esperado.

Expansion.com

Consulte el ranking del WEF en [www.expansion.com](http://www.expansion.com)